



En encuentro del Arzobispo-Obispo Monseñor Valenzuela con artistas e intelectuales.—

Presencia del maestro Clarence Finlayson

En el encuentro del nuevo titular de la Diócesis de Valparaíso, Arzobispo-Obispo Monseñor Francisco de Borja Valenzuela Ríos con artistas e intelectuales de la zona, efectuado por auspicio de la Secretaría de Relaciones Culturales, al responder el prelado al documentado y eloquente discurso de la Hislal, María del Pilar Lobo Sagrera, mencionó de paso a Clarence Finlayson Elliott. "Yo de mi generación —dijo— y he recibido una carta de un amigo que recuerda su trágico desaparecimiento. Fue poeta de narrativa, ¿lo recuerdan ustedes?". Imparó el episcopo.

La importante concurrencia, donde figuraron pintores, escultores, grabadores, poetas, profesores, actores, actrices, periodistas, músicos, escritores, editores y otros, contó con la asistencia sólo de algunas personas. Dadas las circunstancias valísimas en que se hizo esa mención conviene recordar a este notable ensayista y filósofo. Monseñor Valenzuela tiene proyecciones de su obra que fue más conocida en el extranjero que en Chile.

Clarence Finlayson Elliott nació en Valparaíso el 21 de febrero de 1883, siendo sus padres Jorge Percy Finlayson Nungar y Rosa Elliot Billewiler, realizando sus estudios en el Colegio de los Sagrados Corazones de Valparaíso, teniendo como profesor de Filosofía a don Osvaldo Lira y como consiliario a quien fuera después el R.P. Rafael Gondwe, otro notable filósofo que se formó en aquél plantel. Ambos personajes recordaron y colaboraron a que desarrollara su talento.

A Finlayson le atrajo la docencia y por ello pudo ingresar al Instituto Pedagógico de la Universidad de Chile, cuyas enseñanzas perdió. Por sus condiciones se hizo acreedor a regresar desde 1896 —hecho anotado— una cátedra de Filosofía de la Universidad Católica de Chile. Se convirtió en un eloquente conferencista. Prefirió siempre lo concerniente a Aristóteles, publicando una tesis.

En aquella tesis, señalaba: "Si un ser bajado de otro planeta nos visitara y manifestase deseos de conocer el grado de nuestra inteligencia, no lo lleváramos ante las malasencias perturbadoras, ante las soberbias edificaciones de que tan estupendamente nos vanagloriamos, ni ante lo lleváramos ante los laboratorios donde se generan los progresos de la civilización. Le registrariamos, sea a suerte concepciones del Universo y el graduaria nuestra inteligencia por sencillez y simplicidad contenida en ellas y estrechamente con Aristóteles ocurriría la uni-

mación entre estas concepciones."

Clarence Finlayson fue un eterno exponente de formas profundas de pensamiento; pero su destino estaba en el extranjero radicándose en EE.UU. gran parte de su vida y también ejerciendo cátedras en México, Venezuela y Colombia. Particularmente destaca su labor en la Universidad de Harvard y en la Universidad de Notre Dame. En su estudio en Colombia casó con la danza Silvia Moreno Pastrana. En su labor en el extranjero publicó muchas obras, destacando "Dios y la filosofía", que fue motivo de temario único en convenciones filosóficas del continente.

En 1964 se radicó nuevamente en Chile asumiendo cátedra en el Instituto Pedagógico de la Universidad de Chile. Su trágica y enigmática muerte ocurrió el 15 de septiembre de 1964. En 1969 un grupo de sus amigos y discípulos bajo la dirección de don Tomás P. Machado publicó una antología bajo auspicios de la editorial "Andrés Bello". Este documento es un profundo homenaje y aborda:

Filosofía; Filosofía, disciplina esencial del hombre; Expresión de la cultura americana; Consideraciones acerca de la cultura filosófica en la América Latina; Expedición a la muerte; La actitud espiritual del hombre ante la muerte; La evolución del concepto del hombre; El problema del destino y la existencia; ¿Por qué somos? En torno a Spinoza y a una filosofía de la historia; Mensajes a los frenesíologos llamados católicos; Proceso y problemática del existencialismo; J. P. Sartre o a la filosofía del absurdo. La evolución lógica de la idea de Dios; y Consideraciones sobre los tiempos actuales.

Literatura: Mediaciones sobre la lectura. Observaciones sobre el lenguaje; La precisión en el lenguaje; Francisco de Quevedo en los grandes temas del hombre; La muerte en la poesía de Federico García Lorca; El tema a Hamlet, Lucretil; el poeta del desengano cómico; La poesía humana de Perfilio Barba-Jacob; La poesía nocturna de José Atacadero Silva; La poesía apolínea de Guillermo Valencia; Passage en Pablo Neruda; Visión de la muerte en Pablo Neruda; Poesía de Neruda; Significación de elementos; y El problema de la muerte ontológica y la poesía de Pablo Neruda.

La antología consta de quinientas páginas.

La mención, de paso, hecha por Monseñor Valenzuela, permite apreciar cuán alta es la presencia de Cl-



Clarence Finlayson.

arence Finlayson y su evocación en el encuentro con artistas e intelectuales de la zona.

Fue una serie asociativa de ideas que la memoria del prelado trajo a los concurrentes. Si no lo hace, tal vez este artículo nunca se hubiera escrito a 20 años de su muerte.

JUAN ALAYA GUZMAN

Prof. Escuela de Servicio Social
Universidad de Valparaíso

Mañana eligen mesa directiva de APREP

Este jueves, a las 19 horas en la sede del Círculo de la Prensa, Almudena 1028, se levantó a efecto la reunión de la Asociación de Periodistas Relacionados Públicos (APREP). En esta sesión se dará a conocer el reglamento de Asociación y se procederá a la elección directiva del directorio de la entidad.

La APREP reúne a todos los periodistas que se desempeñan en el campo de las relaciones públicas. La entidad se constituyó el año pasado, durante la celebración de la Semana del Periodista.

La Defensa de Nuestra Región, Comienza en Nuestra Región.

Protege al Comercio de tu Ciudad.

Presencia del maestro Clarence Finlayson [artículo] Hugo Araya Guzmán.

Libros y documentos

AUTORÍA

Araya Guzmán, Hugo, 1927-

FECHA DE PUBLICACIÓN

1976

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Presencia del maestro Clarence Finlayson [artículo] Hugo Araya Guzmán. retr.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)

Mapa